
Тема урока: Мягкий знак после шипящих на конце наречий (работа в ЗУМ) 
Ссылка на видеоурок: https://resh.edu.ru/subject/lesson/2265/main/   

Прочитайте задание. 
Спишите, вставьте пропущенную букву Ь в наречиях там, где это необходимо, руководствуясь 

орфографическим правилом. 
Вскач.., невтерпёж.., настеж.., наотмаш.., сплош.., навзнич.., замуж.., точ..-в-точ.., уж.. . 

В наречии вскачь на конце пишется мягкий знак. А в наречии невтерпёж не пишется. А как быть в 
других случаях? С чем же связано употребление (неупотребление) мягкого знака на конце наречий?  

Оказывается, секрет прост. На конце наречий после шипящих ш и ч (кроме ж) пишется мягкий 
знак. После ж он пишется только в одном наречии –– настежь. 

Мягкий знак следует написать в наречиях  вскачь, настежь, наотмашь, сплошь, навзничь, 
точь-ч-точь. 

Сегодня на уроке мы узнаем, как не ошибиться в написании мягкого знака на конце наречий после 
букв ш, ч, ж, какие правила необходимо применить при написании таких наречий, что можно и нужно 
повторить при изучении правописания мягкого знака на конце наречий и других частей речи. 

Основное содержание урока 
Прочитаем слова. Определим их части речи, задав смысловые вопросы. Кратко определим 

грамматическое значение. 
(Каким образом? Как?) прочь – это наречие. (Нет чего?) дач – это существительное 1-го склонения, 

во множественном числе, в Родительном падеже. (Кто?) дочь – это существительное 3-го склонения. 
(Кто?) сыч – это существительное 2-го склонения. (Каков?) сыпуч – это краткое прилагательное. (Что 
сделай?) намажь – это глагол в форме повелительного наклонения. (Что делать?) беречь – это глагол в 
неопределённой форме. (Что сделаешь?) намажешь – это глагол в форме 2-го лица, единственного 
числа.  

Данные слова заканчиваются на шипящие. Нет единого правила для написания мягкого знака на 
конце для всех слов указанных частей речи, поэтому в каждом конкретном случае необходимо 
руководствоваться определённым орфографическим правилом, ранее вами изученном. 

В наречии прочь нужно написать мягкий знак, т. к. оно оканчивается на букву ч. На конце 
существительного 1-го склонения дач мягкий знак не пишется. На конце существительного 3-го 
склонения дочь нужно написать мягкий знак. На конце существительного 2-го склонения сыч мягкий 
знак не пишется. На конце краткого прилагательного сыпуч не следует писать мягкий знак. На конце 
глагола в повелительном наклонении намажь необходимо написать мягкий знак. На конце глагола в 
неопределённой форме беречь нужно написать мягкий знак. В окончании глагола в форме 2-го лица, 
единственного числа намажешь всегда пишется мягкий знак. 

 
Различайте части речи! Только верно определив грамматическое значение слов, можно избежать 

ошибок в написании (не написании) мягкого знака на конце после шипящих.  
После букв ш и ч на конце наречий пишется мягкий знак. После буквы ж мягкий знак пишется 

только в слове-исключении настежь.  
 

Основные понятия: 
o​ Мягкий знак после шипящих на конце слов –– это орфограмма, и её написание строго 

подчиняется орфографическому правилу.  
o​ Изучаемое  п р а в и л о:  После букв ш и ч на конце наречий пишется мягкий знак. После буквы 

ж мягкий знак пишется только в слове настежь.  
 

Закрепление знаний: 
 
1. В каком предложении есть наречие, на конце которого мягкий знак не пишется? 

1) Матушка рожь кормит всех сплош.. .  
2) Землю вскач.. не пашут.  
3) Для дорогого гостя и ворота настеж.. .  
4) Михаил уж.. два дня как приехал. 
 

https://resh.edu.ru/subject/lesson/2265/main/


Алгоритм выполнения задания: 
1)​ прочитать предложения; 
2)​ найти в предложениях наречия с пропусками букв, применить орфографическое правило (После 

букв ш и ч на конце наречий пишется мягкий знак. После буквы ж мягкий знак пишется только в слове 
настежь); 

3)​ определить наречия с ь на конце: сплошь, вскачь, настежь (слово-исключение); 
4)​ исключить наречие, в котором после шипящего не пишется мягкий знак  

 
2. Выберите подходящее наречие из слов, данных в скобках.  
Ждать невмоготу, (точь-в-точь, невтерпёж). 
Гони плохие и глупые мысли (настежь, прочь)! 

Алгоритм выполнения задания: 
1)​ прочитать предложения; 
2)​ определить, какое из данных в скобках наречие подходит по смыслу для постановки в 

предложения (В 1-м предложении по смыслу подходит наречие невтерпёж (сходное по значению с 
наречием невмоготу). Во 2-м предложении по смыслу подходит наречие прочь (сходное по смыслу, 
например, с наречием долой); 

3)​ исключить неподходящие варианты наречий (точь-в-точь и настежь). 
Ответ: Ждать невмоготу, невтерпёж. Гони плохие и глупые мысли прочь! 
 
Домашнее задание: параграф 46 упр.293 ИЛИ задание на Скайсмарт 
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